

## ***[La moral obrera] Carta a la redacción de Juin 36***

**León Trotsky  
23 de julio de 1939**

(Versión al castellano desde L. Trotsky, P. Broué dirección y notas, *Oeuvres*, Tomo 21, Institut Léon Trotsky, Grenoble, 1986, páginas 265-266, también para estas notas: Carta (T 4597) a la redacción de *Juin 36*, dictada en francés. *Juin 36* era el semanal del PSOP.)

Queridos camaradas.

Como *La Lutte ouvrière*, órgano belga de la IV Internacional, no reprodujo, o no reprodujo inmediatamente, una de las innumerables rectificaciones de Victor Serge, vuestro periódico creyó posible hablar de “su moral y la nuestra”, es decir, acusó a un periódico obrero de un procedimiento indigno. No creo que esta acusación sea cierta. Por supuesto, cualquier periódico honesto está obligado a rectificar un error material que haya cometido, sobre todo si afecta a los intereses de un tercero. Pero ningún periódico está obligado a abrir sus columnas a la propaganda de concepciones que considera falsas. Bajo la apariencia de “rectificaciones”, Victor Serge se limitó a desarrollar sus ideas, que a él mismo le costó bastante poner en orden...

Una publicación marxista ataca a veces a numerosos enemigos y adversarios. Si cada uno de ellos quisiera defender sus ideas en las columnas del periódico obrero, los trabajadores se verían sencillamente privados de su órgano. Victor Serge tiene todas las oportunidades de defender sus ideas en las publicaciones que se solidarizan con él.

Pero si vosotros mismos os tomáis en serio vuestra propia concepción de la moral de la prensa obrera, reproduciríais, espero, mi refutación del artículo de Pivert dedicado al “trotskysmo”. Mi respuesta es bastante larga, porque es más difícil desentrañar una cuestión que confundirla. Pero la longitud del artículo no puede, por supuesto, ser un obstáculo, porque una obligación moral no puede medirse en centímetros. Se puede reproducir este largo artículo en varios números, sobre todo porque los ataques al “trotskysmo” no cesan.

Para subrayar mi derecho a reproducir esta refutación, quisiera señalar que, a diferencia de Victor Serge, no defiendo concepciones puramente personales y en constante evolución, sino el programa de una organización internacional de tradición revolucionaria, con miembros en todas partes del mundo y miles de víctimas en la URSS.

Edicions Internacionals Sedov  
Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)